
A 专栏 2020年1月15日 星期三

2

越雷池

近期发生的两件性质颇为相似

之事，令人对中国足球徒生感慨。

其一，四川FC濒临死亡。 这支

上赛季才升入中甲的新军， 其实在

2019年就闹了几乎一整年———投资

方没钱也没意愿继续投入， 几位四

川足球名宿四处奔波， 但找来的下

家与投资方谈判一再破裂， 最终靠着

当地足协托管才捱过了生死关。 但对

于四川FC，没有最困难，只有更困难。

也许此文见报时， 四川FC已经解散，

托管只是延缓了他们的死亡， 该发生

的还是会发生，这只是一个时间问题。

其二，万达寻求换一种方式“继续

支持大连足球”。此先曝出万达欲退出

大连一方， 而万达方面随后发布的声

明其实是对这一传言的肯定， 只是进

一步阐述了原因———两年为一方队投

入巨资， 但万达却始终拿不到俱乐部

股份， 而俱乐部的遗留问题也没有任

何解决的迹象。

四川FC和大连一方，遭遇的都是

中国足球职业化26年来令数十支球队

消亡的核心难题———投资方撤资。 稍

有不同的是，四川FC几乎已无回旋余

地， 在全国从上到下完成了足球协会

的管办分离后， 四川足协只是一个带

有些许官方色彩的民间组织， 其实力

不足以连续托管球队数年， 而四川省

内的有关官方机构则一直没有明确参

与过该俱乐部的运营，到了这个时刻，

也几乎没有可能伸手救援。 而一方的

窘境仍有起死回生的可能， 这需要政

府与万达各退一步，共同协商。毕竟当

年拉万达入伙一方队的就是大连市政

府，万达确实也有投资足球的余力，解

决所谓“遗留问题”的难度，相对要小

得多。

四川和大连都是足球职业化初年

的元老，大连的辉煌自不必多言，有些

资历的球迷也一定记得当年四川火爆

的球市、因足球而红遍全国的“雄起”

一词，以及“成都保卫战”的如歌如泣。

四川足球的坠落，正始于全兴撤资、实

德入手， 虽然之后成都谢菲联曾回到

顶级联赛， 但随着投资人身陷官司也

快速消亡。偌大一个四川省，论球迷不

少，论经济不差，更况且成都市在体育

方面投入极大， 但那里却容不下一支

中甲球队。至于大连，更是被视为足球

城，全国各地都散落着大连籍球员，但

从当年的实德到后来的阿尔滨， 随着

背后企业的垮塌，俱乐部迅速沉沦，没

有一点讨价还价的余地。

说到底，中国足球职业化26年来，

依然没能摸索出一条自我造血的路

径，与上世纪90年代一样，俱乐部仍极

度依赖于投资方的注资，一旦失去“爸

爸”，便立刻垮塌。 同样值得问一句的

是，那些投入动辄数十亿的投资方，进

入这个没有产出的行业究竟图的什

么？ 这似乎也与26年前毫无区别———

有人受政府之托， 有人欲拉近与政府

的关系，至少大多数投资人，心思本不

在足球之上。这样的无根之木，又怎么

可能存活长久？

阿仁

自说自画

●上个礼拜天，1月12日，被许多

传媒认定为中国体坛黑暗的一天。中

国男排在当晚以0比3惨败于伊朗队，

无缘今年的东京奥运会。 两个小时

后，中国男足国奥队以0比2告负于乌

兹别克斯坦队，提前一轮从小组赛中

被淘汰了，离开东京奥运会的资格差

了不是一点点。为此而忽然掠过的一

个念想却是三国演义的故事， 刘备、

关羽、张飞桃园三结义，不求同年同

月同日生，但求同年同月同日死。 排

球去了，足球也不活了，同日同时也。

那么篮球呢？ 看官不必着急，中国篮

球还能苟活到今年6月， 中国队在希

腊、捷克、加拿大、土耳其诸强的合围

中必定会兵败复活赛的。中国男篮在

主场作战里也被委内瑞拉、尼日利亚

们踩在脚下，还有什么机会从加拿大

客场去抢回一张奥运会入场券呢？中

国男子三大球，足、篮、排，只能算为奥

运三绝，都在冲击奥运资格赛的过程中

倒下，绝足奥运。 死得荣光吗？ 大家说。

●翻翻历史。 中国男排有两次参

加了奥运会。1984年的洛杉矶奥运会与

2008年的北京奥运会。前一次是当时的

苏联与华沙条约组织中的一大批东欧

国家抱团抵制，美国主办的奥运会入围

名额大有宽松，中国队进了奥运会。 后

一次是作为东道主球队，享受了待遇跻

身奥运会的。 中国男排两进奥运，一次

为宽限进去的，一次为主办进去的。 要

凭借真刀真地打进奥运会，世界排名第

16位的中国队还真是没有这样的能耐

的。这一支中国男排是两个月前才由沈

富麟作为主教练而临时集结的。与其他

球队相比较，只好算为“临时工”队。 在

与伊朗队比赛中有两局得分都没有过

了15分，能坚持收看直播到最后的可以

评为男排粉丝了。 不容易的。

●男足国奥队也是参加了两届奥

运会。 1988年汉城奥运会是打进去的。

第二次2008年北京奥运会是办进去的。

自1992年巴塞罗那奥运会起男足比赛

确定为U23赛制， 从1992年到今年的

2020年中国共产生过八支国奥队，2008

年的那支借主办进奥运的不算，七支国

奥队都没有冲奥成功。中国的国奥队自

有名称以来共出战U23亚洲杯11场，比

赛输了有10场，赢了仅一场。 与乌兹别

克斯坦队共遭遇三次，三连败。 国奥队

从“恐韩”跌了档次变为“恐乌”了。而且

三败于对手都在相同的日期———1月12

日。 这也绝了。 “天灭我也！ ”这是影视

剧里屡屡可见的台词。 对国奥队来讲，

可以借用一记哉。 天命不可违？ 怎么竟

会在同月同日倒在同一支球队脚下呢？

由此看来，足球真是圆的。 圆得出鬼！

何时谈竞训
或就有希望

宇宙队
心里的苦

时隔十七年， 巴萨又一次做出

中途解雇主帅的决定。 这次是巴尔

韦德，而上一次，是范加尔。

接替巴尔韦德的塞蒂恩， 怎么

看头顶都被贴上了 “过渡期” 的标

签。 这位在西班牙联赛执教多年的

教练，兜兜转转，从桑坦德竞技到皇

家贝蒂斯，再到拉斯帕尔马斯，虽然

经验丰富，但着实当不上“名帅”的

头衔。

也许巴塞罗那高层最看重的，

是塞蒂恩的两个属性： 一是他始终坚

持攻势足球， 这点和巴萨的球风较为

吻合；二是他极为欣赏梅西，前来执教

不会影响梅西在队中的核心地位。

尽管如此， 巴萨和塞蒂恩签约也

属于情急之下的临时举措。 俱乐部本

来中意的人选，都不愿意中途接手，不

想接手巴尔韦德离任后的烫手山芋。

这可是宇宙队呀，瓜迪奥拉都说了，在

这支特殊的球队， 只是赢得联赛冠军

并没有什么用。

于是， 年年率队在西甲夺冠的巴

尔韦德， 尽管如今积分仍然排在联赛

榜首，还是因为国王杯上被马竞逆转，

黯然离去。 表面上巴萨是对他被马竞

“羞辱”感觉大失颜面，深层原因则是

他带队期间， 在欧冠上比起皇马天差

地别。

巴尔韦德不行， 难道巴萨高层就

会指望塞蒂恩在欧洲战场有所作为？

毕竟新帅在执教生涯中， 并没有一座

像样的冠军奖杯。 只是俱乐部立刻解

雇巴尔韦德的心思太过于热切， 才临

时抱佛脚， 让塞蒂恩捡到了这只肥美

的桃子。

巴萨的桃子，并不容易吃。塞蒂恩

的合同条款中， 被加入了每个赛季后

双方都可以自由选择的限制性条款，

在剩下的半个赛季结束后， 巴萨如果

谈好了合适人选， 随时就能和塞蒂恩

说再见。

不喜欢赛季中途解雇教练的巴

萨， 重演了17年前送走厨师的陈年套

路，也情有可原。梅西固然在金球奖个

人荣誉上， 已经超越C罗成了当世第

一，但年龄也摆在这儿，接下来的两到

三年，也许就是他巅峰期的最后时光，

如何最大限度地发挥梅西剩余的潜

能，让巴萨这几年在欧冠也风光一把，

是俱乐部高层做梦都在想的大事儿。

千年老对头皇马的欧冠三连，实

在是太醒目了， 醒目到巴萨无法视而

不见。和法甲不同，法甲就是大巴黎一

家独大随便玩耍；和英超迥异，英超就

是群雄逐鹿你方唱罢我登场； 德甲和

意甲的拜仁、尤文，也没有像皇马这样

和自己双线较劲儿数十年的情况。

如今，连马竞都来啪啪打脸，还能

怎么办？ 于是，只能先拿教练出气了。

宇宙队的风光大家都看得到，宇

宙队心里的苦，又有谁知道。

只能拿教练出气了。

无根之木

大球三绝

以虎驭狮

中国1997年龄段国奥队果然不出

意外地以两连败的成绩， 成为了此番

第四届亚洲U23锦标赛暨2020年东京

奥运会预选赛亚洲区决赛阶段比赛中

率先被淘汰出局的队伍。当然，让那些

有“阿Q精神”的人能聊以自慰的是，

一直备受国内球迷所推崇的日本队也

在同一天以两连败的成绩， 在被淘汰

的道路上做伴中国队。 国奥队无缘东

京奥运会，再一次引起了外界的热议，

但实际上，不管如何惨败，四年前在多

哈进行的第二届U23亚锦赛上， 中国

1993年龄段国奥队被淘汰时的各种小

结、总结，翻出来，改一下时间、改一下

名字，文章依然适用当下！

由于事先已经做好了足够的思想

准备与心理准备， 因而当国奥队两连

败提前出局时， 我已经没有了那种愤

怒与悲伤，一切都是那么地自然。这些

年来，中国足球一直在非主流、非核心

问题上浪费时间， 很少在本质问题以

及核心话题上有过真正的突破。 足球

运动的本质与核心就是“竞训”，也就

是训练与竞赛。 任何一名世界级的球

员，首先是要确保有高质量的、大强度

的训练， 然后在这个基础上去参加高

水平的比赛，在比赛中提升与发展。中

国足球这些年来每况愈下， 根本原因

就是“竞训”出现了严重的问题，训练

水平低下、训练质量不过关，即便是起

码的“量”的积累都没有。

譬如，我们常说的竞技体育的“一

万小时”理论，在足球运动项目上，想

要成为高水平的运动员， 一名运动员

至少需要经过八到十年的培养， 累计

竞训时间至少要达到1万小时，平均一

年在1000小时左右， 一周则至少20小

时， 平均一天则需要两个半小时到三

个小时。这是基本的时间。在确保了时

间的基础上，还需要确保高质量、高强

度、高对抗。仔细看一下我们的运动员

连每天基本的竞训时间都无法得到保

障，何以能够再谈“质”的问题。换而言

之，要改变中国足球落后之现状，首先

需要着手去解决的乃是竞训问题，以

此为切入点。

可是，回顾过去这么长时间以来，

我们除了谈 “待遇问题 ”、谈 “体制问

题”等多个方面的问题，效果却并未像

外界所希望的那样。相反，中国足球的

人才却日渐萎缩与下滑，特别是，青少

年队伍在国际大赛中的成绩反而不如

以往。究其原因，根本一条恐怕还是没

有围绕着“竞训”这个核心而展开，很

多都是非主流问题。

竞技足球包括竞技体育说到底是

需要“硬碰硬”的，并不是在小结的时

候拿出一些漂亮的数字就可以解决根

本性问题。这么多年来一直在说，中国

足球的最根本的问题就“缺练”！ 看看

这次国奥队在奥运会预选赛上前两场

比赛中的表现，不管是个人能力、个人

技术、战术的理解以及战术的执行，与

亚洲诸强的差距越来越来， 甚至连最

基本的体能问题都差了一大截，60分

钟之后完全就跟不上对方的节奏，所

有这些，何尝不是“缺练”的结果？

当中国足球开始不断谈论 “竞

训”、 将根本与重点转移到 “竞训”之

上，而不是空谈“体制与机制”、“市场

化”等问题之时，或许中国足球就真的

有希望了。

日本高中足球联赛决赛的空前

盛况， 再次在国内足球人的朋友圈

里被刷屏。

著名的埼玉世界杯体育场涌入

五万多名球迷， 第98届日本高中足

球全国大赛冠军通过一场3比2的比

赛诞生， 静冈学园在先失两球的情

况下连追三球， 最终击败青森山田

收获队史第二座全国冠军奖杯。

为什么日本足球在学校范围内

有这样的人气呢？ 其实我们也都很

清楚， 在日本在韩国中小学生课外

补课的情况也很普遍。特别在日本，

那种去课外私塾补课的现象也非常

常见。

国内中小学学生也有在课外补

课，但是一个很大的区别在于，日本

在每个学校的校园里， 对体育的重

视应该超过我们。

在日本小学里， 体育课被十分

重视。 日本学校体育课的要求从小

学到高中各不相同。 日本小学的体

育， 要求小学生们通过适当运动经

验来理解健康与安全， 培养能贯彻

一生的喜爱运动的资质和基础能

力，并同时促进健康、提高体力，培

养明快的生活态度。

出于这样的指导理念， 日本学

校的体育课除了基本的运动， 如体

操、长跑、跳远、跳高，还有足球、棒

球、篮球、排球、轮滑、自行车等很多

运动，此外，还按季节制定出不同的

体育课内容。

当孩子进入初中、高中，他们会

发现学校有很多体育部，如篮球部、

棒球部等， 并且学校会给各体育部

配备专业的教练负责训练指导与人

才培养。

在这种良好的体育环境下，体

育特长生会被各学校重点培养，大

多良好的体育特长生会被学校推

荐、保送、特招至名牌大学接受更高

级更科学的训练。

日本的校园体育之所以如此成

功， 还在于学校早已将体育作为主

课之一。 了解了日本的学校对于体

育的重视之后， 你对日本高中联赛

决赛的这种空前盛况， 就不会感到

很意外了。

日本高中联赛
的盛况背后
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